

Fecha: 22-01-2022  
 Medio: Tiempo 21  
 Supl.: Tiempo 21  
 Tipo: Política  
 Título: Paz en La Araucanía: el duro desafío para el equipo político de Gabriel Boric

Pág.: 7  
 Cm2: 685,4  
 VPE: \$ 659.357

Tiraje:  
 Lectoría:  
 Favorabilidad:

Sin Datos  
 Sin Datos  
 No Definida

# Izkiá Siches, la nueva ministra del Interior y Seguridad Pública del Presidente electo Paz en La Araucanía: el duro desafío para el equipo político de Gabriel Boric

Pocos días después de la primera vuelta presidencial, la médica Izkiá Siches tomó una decisión. Renunció a la presidencia del Colegio Médico, cargo al que había accedido por un segundo periodo de dos años, solo unos meses antes, para sumarse de lleno a la campaña de segunda vuelta de Gabriel Boric. Durante 12 días, con su hija de siete meses a cuestas, recorrió Chile desde Arica hasta Puerto Montt, llamando a votar por el líder de Apruebo Dignidad. En el equipo de Boric reconocen que esta médica nacida en Arica fue clave al darle un rostro femenino y ciudadano a la campaña, permitiendo canalizar el desborde ciudadano que permitió el triunfo en segunda vuelta. Además, se convirtió en una de las principales voceras del comando, según información del portal de La Tercera, escrito por los periodistas Francisco Artaza y Juan Manuel Ojeda. Con un breve paso por las Juventudes Comunistas, Siches optó por desplegar su quehacer político y gremial como independiente, lo que le ha permitido cultivar un perfil transversal y cercano a la gente. Participó de las movilizaciones estudiantiles por el fin al CAE y la gratuidad, como alumna de Medicina de la Universidad de Chile, donde llegó a ser parte del Senado Universitario, además de ser presidenta del Centro de Alumnos de la Facultad de Medicina de la Universidad de Chile y consejera de la Fech. Fue en esa época que conoció a Boric, quien era dirigente estudiantil de la Facultad de Derecho de la misma casa de estudios. En 2017 se convirtió en la primera mujer en presidir el Colegio Médico, además de ser la persona más joven en ostentar ese cargo. Su equipo de asesores más íntimo estaba conformado por militantes y adherentes del Frente Amplio, lo que estrechó aún más sus lazos con ese bloque político. Pero, sin dudas, fue su rol en medio de la pandemia por el Covid-19 lo que la transformaría en figura nacional. Siches, desde el Colmed, exigió al gobierno que se tomara en cuenta la opinión de los expertos y especialis-

**Pese a que Siches no tiene ninguna experiencia en asuntos de seguridad pública, a partir del 11 de marzo será la jefa de las policías. A su cargo estará Carabineros y la PDI, deberá enfrentar la crisis que se vive en la macrozona sur, donde en una semana se han registrado cuatro asesinatos.**  
**El Presidente electo notificó el miércoles 19 a Chile Vamos que no está en sus planes prorrogar el estado de excepción constitucional, pese a que estaría dispuesto a usar todas las herramientas que la ley le permite para enfrentar dichas situaciones de violencia en La macrozona sur.**



tas del área de salud y exigió endurecer las restricciones a la movilidad de las personas, además de reforzar el testeo. Su nombre aparecía en las encuestas como una de las mejor evaluadas por la opinión pública. Siches se formó con una beca estatal en la especialidad de Medicina Interna en el Hospital San Juan de Dios. Eso significa que luego de su formación, tiene que devolver el doble de tiempo, en lo que se llama Periodo de Asistencia Obligatoria (PAO). Cuando asumió como líder del Colmed, ella redujo sus horas de trabajo en el hospital, lo cual alargó su PAO. Cuando asumió como jefa de campaña de Boric, pidió un permiso especial sin goce de sueldo. La lógica del sistema es que cada vez que no se trabaja o se reduce la jornada, el periodo de tiempo en que el facultativo debe devolver trabajando en el sistema público se alarga. Pese a que Siches no tiene ninguna experiencia en asuntos de seguridad pública, a partir del 11 de marzo será la jefa de las policías. A su cargo estará Carabineros y la PDI, deberá enfrentar la crisis que se vive en la macrozona Sur y liderar la gran reforma en seguridad que Boric prometió durante su campaña.

## SEGURIDAD EN LA ARAUCANÍA

La gran tarea para Izkiá Siches al frente del Ministerio del Interior,

será la seguridad pública una de las principales tareas que tendrá que asumir y desde varios frentes, el primero ligado al conflicto que se vive en La Araucanía y la violencia en la macrozona sur, la cual pese al estado de emergencia que ha ayudado a disminuir los hechos de este tipo, no ha conseguido bajar su intensidad. Sumado a esto, el Presidente electo notificó el miércoles a Chile Vamos que no está en sus planes prorrogar este estado de excepción constitucional, pese a que estaría dispuesto a usar todas las herramientas que la ley le permite para enfrentar dichas situaciones. La situación en la Macrozona Sur de Chile se perfila como uno de los grandes desafíos que tendrá que abordar el gobierno de Gabriel Boric. En ese contexto, la doctora Izkiá Siches adelantó el 30 de diciembre último, que se buscará establecer diálogo con los protagonistas del conflicto, incluyendo a la Coordinadora Arauco Malleco (CAM), quienes recientemente hicieron un llamado a "reivindicar la violencia política como un instrumento legítimo de nuestra lucha" y criticaron a una "nueva izquierda 'hippie, progre y buena onda' y que hoy celebra un gobierno socialdemócrata". Siches, quien hizo de vocera de campaña del presidente electo y que hoy fue nombrada ministra del Interior y Seguridad Pública, aseguró que la

situación en La Araucanía se abordará a través de conversaciones con todos: "Esperamos que haya un diálogo muy profundo. Me tocó visitar La Araucanía y creo que tenemos que hacer un trabajo tanto público, pero sobre todo diálogos, diálogos y diálogos con todos los actores". Al ser consultada sobre si también se dialogará con la CAM pese a su llamado a la violencia política, Siches fue enfática: "Incluso con la CAM, con todos los actores sin duda. Espero que sea un trabajo de voluntad de todas las partes. Siempre hemos visto que, independiente de las posiciones ha existido voluntad de diálogo. Creo que ese es nuestro esfuerzo y tenemos que trabajar para ello". En esta materia han surgido de inmediato las críticas de observadores de la derecha. "El Ministerio del Interior se ha transformado por la estructura actual, en algo muy complejo de administrar. Lamentablemente al tener la seguridad pública, al estar el ministro del Interior a cargo de la seguridad pública se come ese ministerio y no le permite ser una especie de primer ministro, porque se lo absorbe. Y creo que para el gobierno de Gabriel Boric el tema de la seguridad y de La Araucanía, terrorismo, va a ser el tema central, porque puede ser el flanco central y creo que ellos lo tienen súper claro", sostuvo el jueves

a Emol TV el académico de la Universidad Adolfo Ibáñez (UAI) y columnista de El Mercurio, Francisco José Covarrubias.

## DOS MUERTOS EN CARAHUE

Un nuevo ataque armado registrado en la jornada de este viernes señala que los grupos paramilitares actúan sin ninguna intención de esperar que la nueva administración se instale para establecer algún contacto, como reiteradamente lo ha solicitado el Presidente electo y su equipo político. Se trata de dos personas que fallecieron tras recibir impactos de bala por armas de fuego, cuando viajaban en su vehículo. De acuerdo a información de Carabineros, alrededor de las 13:45 horas, la Cuarta Comisaría Imperial recibió una llamada telefónica de una mujer, que manifestó que su hermano y un sobrino se encontraban lesionados producto de una agresión con armas de fuego por parte de desconocidos. En el lugar se constituyó el subcomisario de Carahue, quien constató el fallecimiento de un joven de 21 años y un hombre de 44, quienes tenían impactos balísticos en sus cabezas.

## OTROS CASOS RECIENTES

Según antecedentes policiales, el pasado martes 18 de enero un trabajador forestal, llamado César Mihalual, fue intimidado por un grupo de diez encapuchados, mientras efectuaba funciones como operario de maquinaria "skidder", en el sector de Butamalal, comuna de Cañete. Uno de los sujetos no identificados efectuó un disparo que impactó en la espalda del joven de 22 años, quien perdió la vida en el Hospital de Cañete.

Horas más tarde de ese mismo día, en el límite de las comunas de Angol, Ercilla y Collipulli, un grupo de personas encapuchadas, a bordo de un vehículo, habrían comenzado a seguir al parcelero Joel Ovalle, que se dirigía a su domicilio. En ese contexto, le dispararon al menos seis veces a la camioneta del hombre de 68 años, quien fue lesionado por un impacto de bala en el cráneo, lo que le costó la vida en el Hospital de Angol. **T2**

## Este es el gabinete ministerial de Gabriel Boric

Una de las particularidades del gabinete del presidente electo, Gabriel Boric, es la diversidad de edades en su equipo de trabajo, de cara al próximo 11 de marzo. Tras el anuncio, las 14 ministras y los 10 ministros promedian los 49 años de edad. Así, el futuro ministro de Vivienda, Carlos Montes (PS), será el más longevo del gabinete, con 75 años.

La secretaria de Estado más joven será Antonia Orellana (CS), quien asumirá el Ministerio de la Mujer y Equidad de Género con 32 años. En detalle, siete personas tienen entre 30 y 39 años, y cuatro ministros tienen entre 40 y 49 años de edad. Además, nueve secretarías de Estado tienen entre 50 y 59 años de edad y tres tienen entre 60 y 69 años, siendo Montes el único en superar los 70.

### UNO A UNO

- **Izkiá Siches** (Independiente). Ministerio del Interior y Seguridad Pública
- **Antonia Urrejola Noguera** (Independiente). Ministerio de Relaciones Exteriores
- **Maya Fernández** (PS). Ministerio de Defensa Nacional
- **Mario Marcel** (Independiente). Ministerio de Hacienda
- **Giorgio Jackson**

- (RD). Secretaría General de la Presidencia
- **Camila Vallejo** (PC). Secretaría General de Gobierno
- **Nicolás Grau** (CS). Ministerio de Economía, Fomento y Turismo
- **Jeanette Vega** (Independiente). Ministerio de Desarrollo Social y Familia
- **Marcos Antonio Ávila** (RD). Ministerio de Educación

- **Marcela Ríos** (CS). Ministerio de Justicia y Derechos Humanos
- **Jeanette Jara** (PC). Ministerio de Trabajo y Previsión Social
- **Juan Carlos García** (PL). Ministerio de Obras Públicas
- **Begoña Yarza** (Independiente). Ministerio de Salud
- **Carlos Montes** (PS). Ministerio de Vivienda y Urbanismo
- **Esteban Valenzuela** (FRVS). Ministerio de Agricultura
- **Marcela Hernando** (PR). Ministerio de Minería
- **Juan Carlos Muñoz** (Independiente). Ministerio de Transporte y

Telecomunicaciones

- **Javiera Toro** (Comunes). Ministerio de Bienes Nacionales
- **Claudio Huepe** (CS). Ministerio de Energía
- **Maisa Rojas**. Ministerio de Medio Ambiente
- **Alexandra Benado**. Ministerio del Deporte
- **Antonia Orellana** (CS). Ministerio de la Mujer y la Equidad de Género
- **Julieta Brodsky** (CS). Ministerio de las Culturas, las Artes y el Patrimonio
- **Flavio Salazar** (PC). Ministerio de Ciencia, Tecnología, Conocimiento e Innovación.